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I. MUNICIPALIDAD DE PAILLACO 

PROVINCIA DE VALDIVIA 
REGIÓN DE LOS RÍOS 

 
REUNIÓN ORDINARIA N° 132 

REUNIÓN CONCEJO MUNICIPAL DE PAILLACO 
 

 
FECHA      : 05 de Agosto  de 2020.- 
 
HORA DE INICIO    : 15:03 HORAS.- 
 
HORA DE TERMINO 16:40 HORAS  

 
En Paillaco a cinco días del mes de agosto del año 2020, siendo las quince horas 
tres minutos, se procede a iniciar la Reunión de Concejo Nº 132 online vía 
Zoom; presidida por la Alcaldesa titular Sra. Ramona Reyes Painequeo, Actuando 
como ministro de fe el Sr. Víctor Manuel Paredes Rosas, Secretario Municipal 
Subrogante. 

 
Concejales y funcionarios conectados vía WhatsApp: 
 
               - José Aravena Pérez  
               - Ruth Castillo Prieto 
               - Jaime Reyes Duran  
               - Mario Schmeisser Muñoz 
               - Orlando Castro Barrera  
               - Gastón Fuentes Sepúlveda 
               - Felipe López, Oficina Comunal de Agua 
               - Walter Gebhard Vásquez, SECPLAN 
           - Eugenia Martínez Fernández, Administradora Municipal 
                    
Se ha convocado a la presente reunión para ver los siguientes puntos de tabla: 
 

1° APROBACIÓN ACTA DEL CONCEJO MUNICIPAL: 
 - SECIÓN EXTRAORDINARIA N° 28 
 
2° CUENTAS DEL PRESIDENTE:  
 
3°       TEMA:  
          -PRESENTACIÓN OFICINA COMUNAL DE AGUA, EXPONE 

SR. FELIPE LOPEZ. 
           
 
 
 4°      ENTREGA:  
          -INFORME TRIMESTRAL DEL PERSONAL CONTRATADO 

EN LA PLANTA, CONTRATA Y HONORARIOS, DEL 1° Y2° 
TRIMESTRA 2020. ENTREGA DAF. 

. 
 
 5°     VARIOS: 
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1° APROBACIÓN ACTA DEL CONCEJO MUNICIPAL: 
 
1.1.-La Alcaldesa solicita aprobación del Acta anterior N° 28, la cual es aprobada 
de forma unánime. – 
 
 
2° CUENTAS DEL PRESIDENTE:  
 
2.1.- La Alcaldesa comenta que el día lunes 03 del presente se recepcionaron 1000 
canastas de alimentos de Gobierno con la visita de Contraloría en el acopio del 
Gimnasio, se revisaron 30 cajas según el convenio firmado y hubo discrepancias 
entre lo que debía llegar como también las fechas de algunos productos, por lo 
tanto, la Intendencia decidió retirar todas las canastas y hoy en la mañana volvían 
a llegar. 
2.2.- La Alcaldesa menciona que hoy se tuvo la visita de la comisión de 
infraestructura y que la semana pasada con el Sr. Walter Gebhard hicieron una 
presentación donde solicitaron un aumento del 10% de modificación de obras 
para terminar la Escuela Proyecto de Futuro, un aumento de obras cercano a los 
$24.000.000.- como acuerdo del Concejo Regional , antes de aprobar los 
aumentos de obras se hace una visita a ellas, por eso hoy se contó con la 
presidenta de la comisión la Sra. Catalina Hott y varios Concejeros Regionales 
aprovecharon de visitar la 2° Compañía de Bomberos e ir a visitar la Casona del 
Llolly y ver una irregularidad allí, les agradece su gestión. La Sra. Alcaldesa 
agradece de forma especial a la Sra. Ruth Castillo por atender su solicitud para que 
acompañe a la comisión en su reemplazo por que ella estaba en  exámenes 
médicos. 
2.3.- La Sra. Alcaldesa solicita que se incorpore un punto de materia de acuerdo 
que no está en el punto n°4, que tiene que ver con una modificación del monto en 
el bono de indemnización de la Sra. Minerva Silva y solicita el acuerdo de la y los 
Concejales, quienes votan de acuerdo de forma unánime. 
 
 
3°     TEMA:  
-PRESENTACIÓN OFICINA COMUNAL DE AGUAS, EXPONE SR. 

FELIPE LOPEZ. 
3.1.- El Sr. López saluda a todas y todos y menciona que a solicitud de la Sra. 
Alcaldesa expondrá sobre la cartera de APR de la comuna y atender posibles 
consultas de la y los Concejales.    
                                            (ANEXO 1 A) 
 
El Sr. López menciona que la Alcaldesa sostuvo reunión con el Ministro de Obras 
Publicas por el proyecto Ropulli-Pichiquema y priorizaron este proyecto que no 
ha sido publicado pero que sin embargo esta la opción que se publique el segundo 
semestre para diseño de ingeniería. 
Mención especial le merece el APR Ruta 5 por la cantidad de 173 familias que 
serían beneficiadas, este proyecto de diseño e ingeniería tiene un 90% de avance y 
solo tiene algunos detalles de atraviesos y servidumbres, este proyecto tendría un 
impacto muy importante porque beneficia al sector Pasarela, Puente de Fierro y 
comunidad José Calvio, tiene un costo de $1.300.000.000.- de inversión con 
fondos sectoriales del MOP. 
 
Concejal Sr. Jaime Reyes agradece a sr. López y menciona que el en lo personal 
había solicitado la exposición para conocer cuál es la realidad de Paillaco en 
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cuanto a los distintos comités de agua formales e informales. Consulta si está 
contemplado un colchón o margen cuando se forma un comité, porque a veces 
los comités se demoran años en concretar sus proyectos y la cantidad de familias 
al final del proceso es mayor ¿se proyecta desde un principio la llegada de nuevas 
familias? 
López contesta que los comités con estándares del MOP tienen una proyección a 
20 años y se hacen con un 2% de margen de crecimiento y se contempla desde el 
diseño de ingeniería, pero que aún así hay comités precarios y de abasto. 
El Concejal Reyes consulta por los dirigentes, porque se ha encontrado con 
usuarios que reclaman - por ejemplo, en Brilla El Sol- con problemas de calidad 
de vida y conflictos internos, pero que otros comités tienen los mismos 
problemas. López reconoce que es el único comité que tiene sin antecedentes, que 
se lleva la tarea, que le gustaría verlo con el Concejal directamente, bajar al 
territorio e ir de cierto modo a encausar la gestión, que se cuente con eso y él está 
a disposición para poder aportar en ese territorio y poder ir juntos a terreno. 
 
Concejal Sr. José Aravena agradece al Señor López por la presentación y que deja 
bastante claro la situación actual de los comités de agua y se refiere al proyecto 
ruta 5 Sur por la historia y la solidaridad de su presidente y socias y socios al 
momento de permitir que otras personas se sumen a este proyecto. Otro tema qué 
quiere tocar tiene que ver con aquellas personas que no están conectadas a un 
APR y son abastecidas por el municipio, ver la posibilidad de incluirlos en el 
comité más cercano. También plantea cómo hacer crecer este departamento de 
agua asumiendo las necesidades de agua y alcantarillado que se tienen en los 
sectores urbanos que aún carecen de agua potable y alcantarillado. 
López contesta; Que se atienden 110 familias y el municipio invierte al año 
$10.000.000.- y el proveedor de agua para Paillaco hoy en día es el comité del 
sector de Manao porque se este comité justamente el que tiene un caudal de agua 
más importante, mencionar el trabajo del Departamento Rural en este tema 
principalmente la Srta. Adriana Vega con quiénes se llega a diversos sectores de 
nuestra comuna. 
  
López informa sobre gestiones impulsadas por el municipio a partir de la 
pandemia y la necesidad imperiosa de descubrir algunos requerimientos de las 
comunidades, en el mes de abril hubo una reunión entre la Alcaldesa y la Seremi 
de Obras Públicas en la cual se hizo una presentación sobre los diversos 
requerimientos y se solicitó la factibilidad de un subsidio de agua potable y 
financiamiento durante los meses de pandemia, dice que se logró la obtención de 
recursos lo cual se replicó también en otras comunas y se logró gestionar recursos 
por tres meses para distintos comités de agua potable para su funcionamiento. 
Son diez comités iniciales que recibirán el apoyo y se sumaran los APR de Los 
Silos, El Cardo-Cerrillos e Itropulli, el resto de los comités que no obtuvieron 
subsidio obedece a que no cumplen los estándares del MOP. 
 
                                                  (ANEXO 1 B)  
 
Concejal Sr. Orlando Castro dice que le parece buena la información, que le 
preocupa que queden situaciones y abastos que no han podido repuntar, más allá 
de que funcionen relativamente bien, le parece que deberían dar el paso para 
constituirse como comité con todas las de la ley, le preocupa también que hay un 
comité que se le quemó la bomba lo cual es súper recurrente, porque por su 
condición no califican para postular a recursos y deben recurrir al municipio, dice 
él viene planteando hace mucho tiempo que se gerencien los comités de agua 
potable rural porque no funcionan bien y tienen dramas permanentes con las 
boletas de luz , dice alegrarse de que hayan llegado recursos y que se cuente con la 
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información respecto al tema porque él estaba preocupado y había pedido 
información respecto de los cortes de agua que estaban suscitándose en 
Pichirropulli donde se presionaba de alguna manera a los vecinos para que 
pudieran pagar sus cuentas y mucha gente dada la situación que estamos viviendo 
no tenía los recursos, de alguna manera la Junta de Vecinos tuvo que intervenir 
con el comité de agua, agradece la mediación del Sr. López y entiende no se le ha 
cortado más el agua a la gente, dice haber averiguado a nivel central y que esto 
sólo se aplica a localidades de 12 mil personas hacia abajo, qué es un tema técnico 
que se lo explicaron pero no lo maneja , pero lo que a él le interesa es que la gente 
no se le corte el suministro de agua. 
López contesta que; respecto a la localidad de Pichirropulli hoy en día se está 
trabajando un diseño de mejoramiento y ampliación de éste comité, que se 
extiende hasta el sector Los Copihues este diseño y va en un 45% de avance y se 
debió paralizar porque se debe hacer un nuevo sondaje en paralelo al ya existente 
para poder aumentar el caudal que hoy en día tiene Pichirropulli. Respecto los 
cortes de agua López dice;  haberse reunido con los dirigentes los cuales están 
muy bien organizados y que como APR  tienen la facultad de cortar el suministro 
a los socios que tengan una deuda que sobrepase los 60 días, lo cual está 
estipulado en los estatutos, sin embargo en este APR hay socios y socias que 
deben hasta 5 meses de agua y tampoco se incurre en cortársela, menos en estado 
de catástrofe, sólo se les notifica al mes dos que se pongan al día con uno o dos 
meses para seguir funcionando, desmiente que se les haya cortado el suministro a 
45 familias. 
 
La Alcaldesa Sra. Ramona Reyes agradece la presentación realizada por el Sr. 
López y la sistematización de la información, las gestiones realizadas con los 
comités y las tendientes a la obtención de recursos lo cual no es fácil ni menor, 
que se debe recordar que hace hartos años se trabaja con los comités de agua, 
primero apoyados por el Diputado Enrique Jaramillo, luego el Senador Alfonso 
De Urresti. 
La Sra. Alcaldesa menciona que está presente el Sr. Walter Gebhard y dice; que 
hoy en día se tiene una piedra en el zapato que estaría perjudicando la gestión  y 
no solamente porque se está en pandemia, sino porque siempre que se está en 
Gobierno de derecha las cosas van un poco mal y este año ha ido peor, 
relacionado con una poca gestión que ha realizado el Gobierno y tiene que ver 
con no entregar los recursos para las acciones concurrentes para los equipos que 
están trabajando en los municipios, pide al Sr. Gebhard cuente hasta cuando se 
pudo tener a los funcionarios que formaban parte del equipo de SECPLAN los 
que también estaban trabajando en el levantamiento de información para 
proyectos de APR. Gebhard plantea que habían cuatro profesionales hasta mayo 
de este año donde el municipio hizo un esfuerzo por mantenerlos un mes más a 
los cuatro hasta el mes de junio donde ya no alcanzaron más los recursos y desde 
julio ya no se cuenta con asistencia técnica, que se fueron dos ingenieros civiles 
Marcos Subiabre y Carlos Niño, el ingeniero comercial Raúl Rodríguez y la 
contador auditor María Angélica Martínez, menciona que no sabe cómo se seguirá 
adelante para la formulación de proyectos, se está aguantando con el ingeniero 
comercial para las evaluaciones económicas de los proyectos ya en cartera como 
por ejemplo el Parque Urbano y la Iglesia en  Reumen, indica además que la 
SUBDERE abrió proyectos para las diversas comunas y abrió la asistencia técnica 
para La Unión y Corral.  
 
 
4° ENTREGA:  
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          -INFORME TRIMESTRAL DEL PERSONAL CONTRATADO EN LA 
PLANTA, CONTRATA Y HONORARIOS DEL 1° Y 2° TRIMESTRE 
2020. 
 
4.1.- Srta. Eugenia Martínez manifiesta que la información ya fue entregada a la y 
los Sres. Concejales vía correo electrónico y que es lo que estipula la ley dentro de 
las funciones de la DAF. 
 
                                              (ANEXO N° 2) 
 
 
5° MATERIA DE ACUERDO: 
 
La Sra. Alcaldesa menciona que si ya se tiene claro el monto de indemnización de 
la Sra. Minerva Silva Gallardo, que fue lo que pidió como acuerdo al comienzo de 
la reunión se incorpore en la tabla. A lo cual la Srta. Administradora le responde 
que sí, que el día 24 de junio en reunión extraordinaria se aprobó un monto de 
$35.063.513.- para el retiro de la Sra. Minerva Silva, pero como esto fue calculado 
al mes de junio dice que la SUBDERE les pide ser bastante precisos y como este 
bono se cancelará el viernes 07 de agosto, se solicita un nuevo acuerdo para que 
quede bien preciso y no tenga ningún margen de error, entonces el acuerdo de 
concejo sería la aprobación por el retiro voluntario de la funcionaria Minerva Silva 
pero cambiaria en el monto que es $ 35.871.302.- que es lo que se cancelaría a la 
ex DIDECO municipal 
 
Sra. Alcaldesa, solicita votación para tomar el Acuerdo de Concejo; se aprueba 
por una unanimidad.    (ACUERDO DE CONCEJO Nº 554/2020) 
  
5°     VARIOS: 
 
5.1.- Concejal Sr. José Aravena, dice querer dar continuidad a la presentación 
del Sr. Gebhard y si como cuerpo colegiado serviría de algo dar a conocer su 
inquietud a la SUBDERE y la necesidad de contar con los funcionarios para el 
logro de los proyectos mencionados y lo necesario de los recursos, cree que hay 
que insistir y conociendo la experiencia de los profesionales de verdad hacen 
mucha falta, no es cualquier situación que está ocurriendo como comuna. 
Su segundo punto es que llama a repudiar los últimos hechos de violencia contra 
el pueblo mapuche, porque no es lo que se busca y si se levantan es por temas de 
prisión de mapuches por situaciones políticas, dice que no aceptan la violencia que 
ha sido también tapada por el Gobierno en los medios de comunicación. 
Menciona que los dirigentes de Aseo y Ornato le solicitan ver la posibilidad de 
tener una audiencia con la Alcaldesa. 
Dice que se debe estar preparado e informar en relación al retorno a clases, que se 
debería elaborar un trabajo consulta con todos los implicados y actores de la 
comunidad educativa, centrarse en los niños y niñas y no en el plan paso a paso 
que está presentando el Gobierno. 
Consulta en relación a los $126.000.000.- si se ha invertido o no y si todavía puede 
existir la posibilidad de entregar algún aporte a organizaciones que realizan labores 
en torno a las necesidades de la gente. 
Lo último que plantea es en relación a la Villa el Desarrollo de Itropulli la cual 
lleva 16 años de espera, y dice haber estado el 14 de febrero cuando se entregó la 
resolución de aprobación del proyecto de vivienda, y el día de ayer le informaron 
que se quería postergar la firma del Acta de Entrega de Terreno para este viernes 
14, pero dice reconocer el trabajo de la presidenta del comité lo cual produjo la 
firma de este compromiso, lo que tiene entendido que se pensaba suspender por 
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un acto donde habrían autoridades regionales presentes, pero lo bueno es que se 
subsano y las obras comenzarían ya desde mañana. 
 
La Sra. Alcaldesa le responde que con lo de la SUBDERE se están haciendo 
gestiones y que son muchos los municipios que quedaron sin acciones 
concurrentes. 
Lo del pueblo mapuche está muy complejo, ya van más de 90 días de huelga de 
hambre, dentro de ellos el machi Celestino Córdova a quien si le llega a pasar algo 
va a ser un conflicto nacional, se está convocando además a todas las fuerzas 
políticas del país, hace un llamado al Gobierno para retomar el dialogo, a generar 
espacios y menciona que lo peor que pudo hacer el Ministro Pérez fue ir a la 
Araucanía y ensalzar las huestes. Hay más de 30 presos políticos mapuches que 
están cercanos a los 90 días de huelga de hambre lo que es una situación gravísima 
y que ella ha tenido la oportunidad de estar foros tratando de generar diálogos y 
no solo a través de AMCAM sino también a través de distintas instituciones de 
derechos humano y otras, dice espera el dialogo y respuesta a las demandas del 
pueblo mapuche y no siga avanzando el brote oculto de racismo que tiene 
permanentemente la ciudadanía chilena. Dice el tema se agudizo desde la toma de 
los cinco municipios que estaban con tomas pacíficas y luego del toque de queda y 
escoltados por carabineros turbas de chilenos y mapuches o mestizaje quemaron 
distintas municipalidades de diversos colores políticos sus alcaldes, en el caso del 
Alcalde de Traiguen quien es UDI, los comuneros no fueron los que quemaron la 
municipalidad, entonces el pueblo mapuche ya estaría acostumbrado a los 
montajes, dice que inclusive hay un informe de inteligencia del ejército donde son 
ellos quienes hacen un llamado al Gobierno a retomar el dialogo y deje de estar 
criminalizando y militarizando la Araucanía porque va a ser un conflicto que se 
saldrá de las manos. 
Respecto de la reunión con Aseo y Ornato, dice estar viéndolo con la Srta. 
Eugenia. 
Retorno a clases dice no tener información, porque lo último visto con don David 
es que dentro del plan paso a paso del Gobierno se dice que se tienen que dar 
muchas condiciones, que debe ser todo voluntario y que al menos lo que ha visto 
con los directivos de educación municipal no se está analizando esa alternativa al 
menos hasta que pase septiembre, porque no hay ninguna posibilidad todavía, 
ninguna condición de retorno a clases, que se tienen solo cuatro contagios lo que 
es muy bueno. 
Con respecto a los $126.000.000.- dice efectivamente llegaron a la municipalidad y 
se está en proceso de gastos y hay algunas líneas que se van a reforzar, se está 
viendo lo de las canastas familiares así que seguramente se cambiara  la modalidad 
de ayudas sociales siempre pensando en ir potenciando algunas familias 
especialmente las familias  emprendedoras  para que puedan ir recuperando algo 
de capital de trabajo para que puedan reactivar su actividad económica pensando 
en septiembre, también se piensa en una marcha blanca para que se habra la feria 
y se está en reuniones permanentes con dueños de locales comerciales porque se 
espera una reactivación de aquí a la primavera. 
Respecto a la Villa El Desarrollo plantea que lo importante es que se inicien las 
obras, ya está la empresa en terreno así es que mejorándose el tiempo la gente ya 
pueda ver que se inicien los cimientos de sus casas, no tiene información cómo va 
el proyecto de agua y consulta si tiene información al respecto a don Víctor 
Manuel Paredes, quien responde como Encargado de Vivienda, que; 
efectivamente la red de agua ya está terminada hasta el punto de ingreso del 
terreno, lo acordaron en conjunto ambas empresas tanto la que está a cargo de la 
construcción de las viviendas como la que construyó la red de agua, que 
efectivamente la semana pasada se comenzó la instalación de faena, se emparejo el 
terreno y se instalaron conteiner para uso de oficinas, que el acta de entrega de 
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terreno estaba programada para el lunes 03 de agosto , la cual no se firmó se 
firmaría para este viernes o posiblemente la semana subsiguiente, pero mandaron 
el documento del acta on line y por eso se demoró en unos minutos en estar 
presente en esta reunión de Concejo, pide las disculpas, por estar ayudando a la 
presidenta del comité a firmar y escanear el acta por parte de ella para ser enviada 
enseguida a Serviu y efectivamente el día de mañana empezaría la construcción del 
proyecto de viviendas de Villa el Desarrollo de Itropulli. 
 
5.2.- Concejal Sr. Orlando Castro, opina que lo respondido por la Sra. Alcaldesa 
sobre el retorno a clases él está completamente de acuerdo porque no se 
vislumbra por ningún lado el que se pueda volver a clases y es obvio que ni padres 
ni apoderados enviaran a sus alumnos. Dice por otro lado que el día de hoy hizo 
un ejercicio súper simple para ver que estaba pasando con los alumnos de 4° 
medio y demás alumnos del liceo respecto a la conectividad y tener algún equipo 
tecnológico para poder realizar sus trabajos y poder seguir estudiando, dice haber 
llamado tres apoderadas, dos de 4° medio de las cuales una tiene computador 
pero no tiene acceso a internet, la otra no tienen ni computador ni acceso a 
internet, una está en pase y la otra está inscrita en preuniversitario, pero que si no 
tiene conectividad malamente podría hacer sus ejercicios, por otro lado un alumno 
de 1° medio del sector rural no tiene nada y está en lista de espera desde abril, no 
tiene como conectarse porque no tiene recursos y la única hora que puede 
conectarse es en la noche cuando un tío le presta internet, dice esto le preocupa 
porque a ellos se les dijo en Concejo que se estaba trabajando al máximo sobre 
todo con los alumnos de 4° que necesitan dar su prueba de admisión para 
postular a alguna universidad o un centro de formación, y estos casos tomados al 
azar cuentan sus crudas y tristes realidades, le parece grave que no tengan un 
paquete de internet, un chips o conectividad. Le llama mucho la atención cuando 
ya se han hecho dos modificaciones presupuestarias en las cuales se aseguró que 
efectivamente se iba a dotar a estos alumnos y al máximo de alumnos de estos 
temas y tiene antecedentes que a ninguno de estos tres apoderados se les ha 
llamado desde el liceo, reitera le preocupa porque ya se está a cinco de agosto, el 
pre universitario ya empezó y los alumnos no tienen como empezar sus estudios.  
Menciona un reclamo de los vecinos del sector al otro lado de la pasarela por calle 
Vicuña Mackenna por la escasez de iluminación que hay, tanto en la entrada de 
Paillaco como en la pasarela misma, cuestión que se ha planteado en innumerables 
oportunidades y lo cual obviamente no depende de la municipalidad, sino de la 
concesionaria de la ruta, pero cree deben hacerse las gestiones para lograr alguna 
solución, dice recordar un hecho delictual grave años atrás muy sentido, pero 
finalmente no se resolvió por parte de la concesionaria. 
Otro tema que consulta es sobre la fiscalización y quienes están fiscalizando en la 
comuna porque según información en el mismo Concejo se habrían envestido dos 
dentistas para fiscalización lo cual según él sigue al debe porque hay locales que 
siguen funcionando, hay gente aglomerada en los locales y él ha visualizado que en 
algunos lugares siguen las máquinas tragamonedas sin distanciamiento social. 
Solicita una presentación del Departamento de Salud respecto los recursos que 
han llegado a la comuna por motivos de pandemia, porque tiene entendido que 
han llegado bastantes recursos y quiere saber cómo se están gastando estos 
recursos y ver el tema de los trazadores porque se dio bajada de recursos para 
todos los Departamentos de Salud y ver como se está en la comuna, en el Cefam, 
las postas y ver cuál es la situación actual del sistema de salud municipal en la 
comuna.   
 
Sra. Alcaldesa dice respecto de la conectividad el en liceo solicitará un informe 
caso a caso para tener claridad y lo pedirá a la brevedad. 
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Con respecto a la iluminación de la pasarela le solicita una vez más a la Srta. 
Administradora oficiar a la concesionaria. 
Respecto las fiscalizaciones dice no saber si se levantó el paro de los fiscalizadores 
de la Seremi de Valdivia, porque estaban en paro por la fiscalización efectuada en 
Valdivia al café Don Luis y encontraron mayor cantidad de la gente permitida, 
ordenaron un sumario para cerrar el local, la dueña llamo al Intendente según 
consigna la prensa y se suspendió la fiscalización, si eso está pasando en nuestra 
capital regional dice, escasa fuerza van a tener los dos dentistas que deben andar a 
vueltas, igual se harán las averiguaciones para ver qué es lo que pasa. 
Respecto de los recursos que han llegado a salud, dice al Concejal, estar muy mal 
informado y que se le pedirá información al Sr. Cesar Duran y se lo haga llegar 
por escrito porque los únicos convenios que ella ha firmado tienen que ver con las 
atenciones domiciliarias que es un proyecto de $35.000.000.- que se acabaron 
también este mes y llego la información que se renovará por dos meses más y se 
imagina que estos recursos serán para mantener estos equipos que además están 
traspasados al hospital donde también se arrendo un vehículo para quienes 
estaban hospitalizados y no se quedan en el hospital de Paillaco cumplan su 
hospitalización en sus domicilios. Comenta que sostuvo alegatos con respecto a 
las platas que llegaron para trazabilidad, eran $2.400.000.- y esos son los recursos 
que han llegado en pandemia para trazabilidad y demás, había recursos que 
llegarían del Gobierno Regional $56.000.000.- de los cuales no ha llegado nada 
donde se dejarían recursos para la compra de elementos de protección personal y 
en teoría se le pasaría a salud, dice la Sra. Eugenia debe tener el informe del Sr. 
Duran, lo cual es corroborado por la Administradora y dice leerá textual; “De 
acuerdo al programa complementario de fortalecimiento de recursos humanos de 
COVID-19 de 2020 , fue aprobado por resolución exenta del 07 de abril, se 
contemplaron los siguientes gastos: 11 horas semanales de médicos, enfermera y 
kinesióloga por cuatro meses, la cancelación de horas de conductor para traslado 
de médicos, arriendo de vehículos para traslado de equipo de hospitalización 
domiciliaria por cuatro meses, 1000 unidades de cubre calzado y 10.000 unidades 
de delantal desechable con mangas y adquisición de dos bombas de aspiración” es 
lo único que ha llegado hasta la fecha para reforzamiento de la pandemia y que 
don Cesar Duran adjunta el convenio que se firmó. La Sra. Alcaldesa refuerza lo 
dicho mencionando que eran $38.000.000.- y lo demás no ha llegado, menciona 
además que éramos la comuna con mayor atención dental JUNAEB, que se tienen 
15 profesionales para hacer atenciones dentales y JUNAEB no ha cancelado 
ningún recurso porque ellos pagan con altas dentales de niños, niñas o 
estudiantes, sin embargo los funcionarios están contratados y hay que pagarles 
hasta diciembre de este año donde no se han recibido recursos y habrá un déficit 
de $90.000.000.- que son los honorarios de los trabajadores y ni siquiera se ha 
podido abrir la posibilidad de que JUNAEB entregue los recursos, no solo a 
Paillaco sino a nivel nacional para pagar a los funcionarios, la gente ya estaba 
contratada y se suspendieron las atenciones por tema pandemia, será una crisis en 
este y otros programas. Dice le gustaría que de salud la Sra. Viviana exponga 
como ellos desde la atención primaria se han hecho cargo de la trazabilidad y otras 
acciones que se han realizado permanentemente. 
 
5.3.- Concejal Sr. Mario Schmeisser, dice tener dudas con lo planteado por la 
Alcaldesa en tema salud, porque él tuvo acceso al ordinario N° 1076 que era 
objeto de transferencia y habla de $52.000.000.-  que llegarían a la Municipalidad 
de Paillaco y eso estaba orientado a parques , áreas verdes, jardines botánicos y 
financiar la canasta básica de fármacos, consulta a la Alcaldesa ¿Cuándo usted se 
refiere que no ha llegado nada, tampoco está incluido esto? , a lo cual ella contesta 
que esos son recursos del Gobierno Regional que no han llegado, pide que 
recuerden que en un principio dejaron $700.000.000.- y finalmente luego 
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compraron las canastas de Gobierno y otros recursos que no recuerda si fueron 
700 o 800 que se dividieron en las comunas y que a Paillaco le tocaron 52 0 
$53.000.000.- 
y para esos recursos se presentó un plan de pro empleo para poder generar 
aproximadamente 30 cupos de media jornada para el cuidado de áreas verdes y 
apoyar en época de invierno a la gente, el resto para apoyar la farmacia del pueblo, 
pañales y elementos de protección personal, pero que esos recursos a la fecha no 
han llegado al municipio. El Concejal plantea que sería bueno oficiar al respecto a 
lo que la Sra. Administradora responde que esos recursos se han pedido ya 
insistentemente por llamadas telefónicas, correos y oficios. 
Dice además que le llego la respuesta de las horas extras, que se pagaron en abril 
las de marzo y ahí la Srta. Administradora le respondió que mediante decreto 
alcaldicio se canceló los meses de abril y mayo, consulta si los meses de 
posteriores también tienen decreto alcaldicio para no pagar las horas extras. 
Plantea que lo contactaron dirigentes del área deportiva para poder exponer en la 
comisión de deportes un protocolo para reactivar el deporte en la comuna con 
medidas de resguardo y seguridad, cuentan con un profesional que participó de 
capacitaciones con distintos médicos a nivel nacional y protocolos hechos en 
otros lados y resguardando el distanciamiento y considerando los grandes espacios 
de los recintos poder evaluar una política para retomar el deporte a nivel comunal 
como un tema psicológico y de estrés aparte del tema físico, sería bueno analizarlo 
y que puedan hacer esta presentación, es una persona del Club Diego Portales que 
es entrenador de infantiles quien quizás podría hacer la presentación a la comisión 
de deportes. 
Solicita una exposición de la utilización de los recursos de los $126.000.000.- de 
cómo se van a utilizar para tener claridad respecto de los gastos para tener 
respuesta a las consultas que como Concejal recibe.  
 
Sra. Alcaldesa solicita información a la Srta. Eugenia respecto de las horas extras, 
quien dice haber enviado la información solicitada del Departamento de 
Educación y lo que a ella se le informo que posterior a esas horas no hay 
cancelación de horas extras para nadie del personal administrativo del DAEM, 
solamente se le cancelan algunas horas a los choferes cuando ha habido apoyo en 
el trabajo de la repartición de las canastas de alimentos y en relación al municipio 
tampoco se está cancelando horas extras a excepción sí de los funcionarios que 
trabajan directamente con el tema COVID-19 lo cual está autorizado y bajo la 
reglamentación que ha entregado Contraloría, de hecho en la entrega de recursos 
de $ 125.000.000.- vienen ítem específicos para poder cancelar horas extras a 
quienes cumplen funciones específicas de COVID, pero no hay cancelación de 
horas extras, también se le cancelan a los choferes por trabajos específicos en toda 
la emergencia donde han tenido que trabajar sábados y domingos, pero personal 
municipal no. 
Con respecto a los dirigentes del área deportiva la Sra. Alcaldesa dice que se está 
viendo una planificación pero no hay todavía definición comunal de que se estén 
abriendo los espacios, los únicos por tener un protocolo y por las condiciones es 
tenis con la cancha techada, entrada independiente, se juega de a dos, no más de 
tres personas por cancha, cree que hay que estirar esto por el mes de agosto, hacer 
reunión con dirigentes es ya negociar fechas de inicio, no olvidar que hay un 
protocolo nacional que hay que respetar en el cual dice que no pueden haber más 
de diez personas en espacios cerrados y cincuenta personas en espacios abiertos, 
por lo cual mientras no cambien las recomendaciones nacionales es difícil que se 
haga acá, cree que la gente que quiere salir a correr lo puede hacer en las calles, acá 
si se abren los espacios deportivos es para jugar baby futbol y no sabe cómo 
podrían hacerlo con mascarillas y respetando el distanciamiento social, cree que se 
podría hablar de deportes de otro tipo, cree que por este mes todavía no se 
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generará dialogo y se observará cómo reacciona la región, como funcionara la 
cuarentena que se reabrió en Santiago, no olvidar dice que está Puerto Montt en 
cuarentena por lo cual hay que ser cautelosos tratando de estirar esto hasta la 
primavera y si no hay rebrotes se podría ir relajando las medidas. 
Respecto de los $126.000.000.- dice se está evaluando y no olvidar que el 
municipio se contrajo con todos los gastos que se ha incurrido para alimentación 
y sanitizaciones por lo cual se está siendo lo bastante cauto porque cree no van a 
llegar más recursos regionales y ver bien en que se van a gastar y estirar esto 
porque no se sabe cómo se va a salir de la pandemia en invierno y como se va a 
poder concurrir como municipio a los distintos apoyos que la comunidad podría 
requerir. 
 
5.4.- Concejal Sra. Ruth Castillo, dice haber tenido conversaciones con el Sr. 
Heriberto Azocar presidente de la Junta de Vecinos de Sta. Filomena y agradecen 
al equipo de emergencias que estuvieron allá por las grandes lluvias que hubo y 
que habría problemas de alcantarillado en cinco partes, en la posta, la escuela, el 
pasaje Oliva, el estanque de agua y don Elías Igor, que en una conversación que 
ella sostuvo con el fiscal Sr. Carlos Conejeros iría a ver qué es lo que pasaba y que 
le decía que tal vez el diámetro era muy chico, dice haber hablado también con el 
administrador del campo de Sta. Filomena quien limpiaría las alcantarillas que 
también se inundan en la  parte de la posta y la escuela, pero dice que es difícil que 
se cambien las cosas ahora por el mismo tiempo que se tiene en estos instantes, 
dice no se pueden andar haciendo ofertones de que se va a hacer ahora agradece a 
los funcionarios en especial a don Víctor Hugo Parra y a Aseo y Ornato. 
Otro tema que solicita es limpiar el colector de agua que esta entre calles Arturo 
Prat y O’Higgins porque esa esquina se llena de agua y las personas que van detrás 
del volante no se dan cuenta que también van los peatones. 
También comenta que fue al liceo y vio el trabajo que presento la Directora Sra. 
Ana María Muñoz donde se está desarrollando un hermoso proyecto donde 
trabaja el Sr. Luciano Montecinos y el encargado del proyecto Sr. Roberto 
Arancibia, Sr. Alfonso Salazar y dice le llama la atención porque se encontró con 
dos alumnos que son del liceo y están haciendo la práctica de electrónica, también 
encontró un joven haciendo su práctica que es de Antofagasta en electricidad, cree 
importante dar esto a conocer porque aquí dice; “nos vamos colocando como 
más grandes” que vengan personas de afuera a hacer práctica a nuestra comuna, 
cuando el proyecto ya esté ejecutado va a ser muy interesante porque van a salir 
los alumnos con su práctica ya mucho más avanzada en estos proyectos que son 
para poder salir adelante, dice seguir agradeciendo a la familia Luksic por traer 
estos recursos a la comuna. 
Menciona la visita de los Concejeros Regionales donde le toco representar a la Sra. 
Alcaldesa, comisión presidida por la Sra. Catalina Hott que es la presidenta de 
infraestructura, donde además estuvieron los CORES Luis Cuvertino, Juan 
Taladriz, Elías Sabat y don Luis Quezada, los funcionarios Don Raúl Morales, la 
Srta. Marcela Carrasco, el representante de la empresa Luis Irigoyen, Don Erwin 
Fonseca director de la Escuela Proyecto de Futuro, Sra. Patricia Albornoz 
profesora, la Srta. Yasna Kiessling, don Erwin Rosas también estaba, quienes 
encontraron muy bueno el trabajo que se está haciendo en la Escuela Proyecto de 
Futuro, también cree que como la Alcaldesa solicitó más recursos para poder 
hacer otras cosas, hubieron algunas diferencias pero después se fueron arreglando, 
así que van con el espíritu de poder trabajarlo para poder entregar esos recursos. 
También se hizo la visita a bomberos donde encontraron muy interesante la 
altura, porque dicen que con $94.000.000.- que se le entregaron a la 2° compañía 
de bomberos hacen una tremenda infraestructura, sin embargo, hablaron de una 
comuna que era tanta plata que no lo iban a permitir. También menciona que 
mandan a saludar a la Sra. Alcaldesa porque es la única comuna donde se están 
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ejecutando proyectos, por el trabajo que se está haciendo, por los funcionarios, 
porque es la mejor comuna de entregar los proyectos en la región, cree que eso 
engrandece la Sra. Alcaldesa por lo que se está haciendo, dice le llamo la atención 
que no hubiese ningún bombero, sí estaba la persona que hacía las obras en los 
bomberos, dice que le dejaron saludos y que se mejore de salud la Sra. Alcaldesa y 
que la quieren. 
Dice también se aprovechó de ir a ver el gimnasio y quedaron muy contentos al 
ver la cantidad de recursos que vieron ahí, contentos también porque esto fue una 
consulta ciudadana. Aprovecharon de hacer una visita a la Casona del Llolly como 
comitiva y municipalidad y es la cuarta vez que se arregla y queda en lo mismo y 
se tomaran acciones de otra forma, porque es mucha plata la que esta invertida 
ahí, lo han venido a ver una vez y otra vez y no puede ser que para recibir la obra 
está correcto, la Srta. Valeria fue muy clara donde ella comunica como se hizo el 
trabajo y ella dice que no se maneja en eso pero cuando va la comisión 
representando al Gobierno Regional  no llueve, las lluvias son ahora y solamente 
se tiene que decir que las cosas no se hicieron bien. 
 
Sra. Alcaldesa dice; respecto a los alcantarillados saludar a el equipo de 
emergencias, a través de don Víctor Hugo Parra, a la gente de Aseo y Ornato, 
equipos que están en plenos temporales tratando de resolver lo que complica a las 
comunidades, que hay un buen equipo y hay que seguir avanzando en que se 
vayan resolviendo esos temas, le solicita a la Srta. Administradora comunicar y se  
vea el tema en calles Prat y O’Higgins al sr. Raúl Morales. 
Respecto del proyecto de energías renovables del liceo cree que ya se retiró las 
personas que venían y debe estar ese trabajo listo, que ahí si dan ganas de que 
vuelvan los estudiantes al colegio, porque es un proyecto maravilloso y que va a 
ser de mucho aporte al sur de chile y la región. 
Respecto a la ejecución de proyectos, menciona que el acuerdo que tienen ahora 
los Concejeros Regionales de visitar las obras, lo cual no empezó hace mucho 
tiempo, ellos avisaron tarde y solo por la escuela Proyecto de Futuro, entonces 
todas las otras visitas salieron en el camino parece, por eso no se alcanzó a 
gestionar que estén los bomberos presentes. Se aprovechó de oficiar al Gobierno 
Regional y arquitectura por las deficiencias que tiene la Casona del Llolly que en el 
fondo es una falla estructural, si no se pone un techo el agua seguirá cayendo por 
la escala, eso es un error de diseño, pero se tiene que remediar y se ha oficiado 
muchas veces, qué bueno que se haya aceptado la gestión del Concejero Quezada 
de ir a visitar la Casona y la puedan ver ahora que se está en invierno. 
 
5.5.- Concejal Sr. Jaime Reyes, da a conocer que el día martes fue don Víctor 
Hugo Parra con don Cristian Pinuer a ver el famoso árbol que esta con peligro de 
caer en el sector El Maitén y de ello quedo el Sr. Pinuer encargado de oficiar a 
Vialidad y pide que junto con eso solicite que en la misma curva donde está el 
árbol, le mencionan las familias de alrededor que en forma permanente los 
camiones que bajan con carros siempre quedan atrapados y sugieren la posibilidad 
de que Vialidad pueda colocar letreros a la altura de la comunidad del Llolly para 
que los camiones no avancen y lleguen a quedar atrapados en esa curva y por el 
otro lado en el cruce El Maitén, porque en forma permanente y con peligro de 
que se vuelquen los camiones cargados son ellos quienes tienen que auxiliarlos 
con tractores y eso es en forma rutinaria, a veces inclusive a media noche. 
Consulta ¿Quién está a cargo de los arcos sanitarios que están en las entradas de 
Paillaco? Porque el que está en calle Vicuña Mackenna dice; no saber si vale la 
pena pagar en las condiciones que está funcionando prácticamente el agua que cae 
es muy poca, no sabe si se taparon los filtros o hay problemas de presión de agua 
y el que está cerca de la línea del tren no está funcionando, no sabe si es problema 
de conexión o simplemente están trabajando en él. 
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Solicita flexibilidad al Encargado del Departamento Rural y equipo en especial  en 
el trabajo que ellos realizan con los agricultores, sobre todo con los adultos 
mayores si pueden apoyar y poner ojo, que si bien estamos en pandemia y ha 
habido mucho teletrabajo y hoy día tiene entendido que INDAP los empezó a 
saturar con los proyectos IFP, lo que los obliga de cierta manera a estar en la 
oficina y a raíz de lo mismo a él como profesional le ha tocado apoyar varias 
familias donde la mayoría son adultos mayores que no realizaron manejo de pre 
parto en sus animales sobretodo ovejas y vacas y eso ha traído consecuencias que 
hoy día se están empezando a ver, por ejemplo muertes por toxemia gravídica, 
tétanos, carbunclo sintomático, carbunclo bacteridiano que son pérdidas para 
nuestros agricultores, pide a la Sra. Alcaldesa si se puede conversar con ellos y por 
lo menos que le den una vuelta de auxilio a aquellos agricultores que son adultos 
mayores porque ellos necesitan de los profesionales ya que solos no pueden hacer 
sus tareas por distintas razones, enfermedad, edad, porque son solos y por el 
riesgo que significa que un animal los lastime y se quiebren alguna extremidad. 
 
La Sra. Alcaldesa le solicita al Concejal Reyes le envíe a la Srta. Eugenia el tema de 
los camiones que quedan atrapados para incorporarlo en el oficio. 
Lo de los arcos sanitarios se verá con Don Gabriel Montecinos a lo cual la Srta. 
Eugenia dice tener respuesta; el portal de la entrada por Valdivia se cambió al 
sector de la línea férrea y está en proceso el eléctrico Sr. Carlos Araneda de sacar 
la bomba y hacer el cambio, solicita unos días para realizar esta faena y el portal 
del liceo hay un problema de flujo de agua y eso se debe a que hay que hacerle una 
mantención a la bomba porque lo más probable es que quizás este sucia, pero se 
espera dentro de la semana empiecen a funcionar con normalidad. 
Con el tema de equipo rural la Sra. Alcaldesa dice se le pedirá al Sr. Claudio Lara 
pueda visitarlos en el Concejo en una próxima reunión, que ella va a hablar con él. 
 
5.6.- Concejal Sr. Gastón Fuentes  menciona que con fecha 24 de julio dice 
haber recibido el oficio N° 606 emanado de alcaldía fechado el día 23 de julio y 
que daba respuesta a una serie de peticiones que hicieran un grupo de Concejales 
durante la reunión del día 01 del mismo mes, dice haberlo leído unas seis veces y 
es un documento que abunda en citas legales, cree que ahí se dice la verdad y lo 
que le queda claro de esa respuesta de la Sra. Alcaldesa es que a la Corporación 
Cultural Municipal es un ente privado, dice argumentará lo que dijo en parte en la 
reunión del día 08 de julio donde dijo y repite que él está en el Concejo como una 
persona que representa a otros, dice; haber tomado la decisión -y lo dice en 
reunión y no manda recados por redes sociales- que a partir de ese momento todo 
lo que tenga que él votar al interior de Concejo que diga relación con la 
Corporación Cultural Municipal  lo rechazará y como una consecuencia que se 
deriva de esa decisión que está informando, no asistirá más a la comisión de 
cultura y quien la presida es un hecho que es irrelevante, que es una  estructura 
anexa a la Corporación. Le pide a la Sra. Alcaldesa dos cosas, que quede 
constancia todo lo que él tenga que votar como Concejal dentro de estas 
reuniones lo va a rechazar, no abstener, y que no participará más en la comisión 
de cultura.  
 
La Sra. Alcaldesa dice no poder argumentarle mucho, que es triste que no se 
reconozca el acervo cultural que tiene esta maravillosa comuna. 
 
 
La Alcaldesa Titular Sra. Ramona Reyes Painequeo da por finalizada la reunión 
siendo las 16:40 horas.  
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